
1 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

VERBALE DELLA SEDUTA DEL  

CONSIGLIO DI QUARTIERE  

San Bartolomeo 

 

ZONA  Nord 
 

         

 

DEL 02/05/2019 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 

 

 

 

 

 

Il giorno 2 del mese di Maggio dell’anno 2019 alle ore 20.30, su 

convocazione del Presidente del Consiglio di Quartiere, si è 

riunito in Brescia nella sala del Centro Civico in Via del Gallo 

22/24 il Consiglio di Quartiere di San Bartolomeo per la 

trattazione del seguente ordine del giorno:  

 

1. Chiarimenti su funzionamento e ruolo del Punto di Comunità, 

con la presenza dell’Assessore Marco Fenaroli e della 

Dirigente comunale per i Servizi Sociali Dott.ssa Francesca 

Megni 

2. Comunicazioni del Presidente 

3. Chiarimenti sulla situazione del Centro Sportivo 

4. Esame delle proposte progettuali per la viabilità del tratto 

Via Stretta - Via Gabbiane – Via Campane 

5. Esame delle problematiche/proposte trattate nei Laboratori 

Civici 

6. Varie ed eventuali 

 

 

Presiede la seduta il Presidente Davide Ravelli 

 

Redige il processo verbale il consigliere Laura Donadoni 

 

In seguito ad appello i consiglieri presenti risultano 

 

 

n.  

COGNOME 

 

NOME 

 

PRESENTE 

 

ASSENTE 

1 Casalotti Margherita X   

2 Donadoni Laura X  
3 Nolli Eleonora X  
4 Ravelli Davide X  

5 Santoro Giuseppe X  
6 Zanetti Luigi X  
7 Zucchi Raffaella X  
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Cittadini presenti: 21 

 

 

 

Verificata la presenza del numero legale ai sensi dell’art.17 

Comma 3 del Regolamento, si procede con l’esame dei punti 

all’ordine del giorno: 

 

Punto 1 

Sono presenti l’Assessore ai Servizi sociali, Marco Fenaroli e la 

dirigente del settore, Dr.ssa Francesca Megni, per parlare del 

ruolo dei Punti di Comunità all’interno dei quartieri. 

L’Assessore sottolinea il dovere dell’amministrazione di dare 

indicazioni su come cooperare. La definizione in astratto dei 

singoli compiti è difficile. I Punti di Comunità, diversamente dai 

CdQ, devono promuovere l’iniziativa sociale, l’instaurazione del 

cosiddetto “buon vicinato”, l’individuazione delle possibili forme 

di aiuto per le persone in condizioni di fragilità. Inoltre 

possono essere un punto di raccolta dei problemi presenti in 

quartiere, tramite la relazione con le varie associazioni e con le 

diverse realtà presenti sul territorio. 

La Dr.ssa Megni sottolinea in particolare l’aspetto della 

collaborazione con le associazioni e con i CdQ, senza che ognuno 

di questi organismi perda però la proprio identità. Grazie alla 

sinergia tra CdQ, associazioni, punti di comunità e servizi 

sociali si sono ottenuti in altre realtà importanti risultati, 

passando ovviamente anche attraverso le normali divergenze di 

opinione. Viene ricordato che uno dei compiti fondamentali dei 
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Punti di Comunità è quello di tentare di arrivare a quei cittadini 

che  ancora risultano difficilmente raggiungibili dai Servizi 

Sociali.  

In conclusione, la relazione fra Punto di Comunità, CdQ e 

associazioni deve essere improntata alla “complementarietà”: i 

diversi organismi vanno ad integrarsi, facendo in modo che ognuno 

di essi mantenga intatta  la propria identità.  

Sono seguiti alcuni interventi da parte dei cittadini, in generale 

favorevoli a questo meccanismo di collaborazione. 

 

Punto 2  

Il Presidente, in modo sintetico, riferisce su incontri e 

iniziative assunte o da assumere: 

- Si chiede l’approvazione della candidatura, giunta da altri 

CdQ, della consigliera Laura Rovida (CdQ Don Bosco) per il 

premio “Città di Brescia - De Tavonatti”. La sig.ra Rovida, 

recentemente scomparsa, si era candidata come consigliera 

proprio per seguire le problematiche relative alle persone 

diversamente abili. La candidatura viene approvata 

all’unanimità. 

- Sono stati ricevuti i dati statistici sulla popolazione, 

aggiornati al 2018: tali dati saranno oggetto di esame nelle 

prossime sedute del CdQ e possono essere considerati validi 

spunti per il Laboratorio Civico. 

- Si sono definiti data e luogo per la “cena di quartiere”, che 

si terrà il 12 Luglio al Parco “Moreno Locatelli”. 
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- Progetto Link: vista la difficoltà a raccogliere adesioni da 

parte dei giovani del quartiere si sta lavorando in sinergia 

con il referente di True Quality, Giovanni Gandolfi e il 

presidente del CdQ di Casazza, Luca Pomarici. Dato 

l’approssimarsi del periodo estivo, il progetto slitterà 

probabilmente a Settembre. 

- Partecipazione a “Moschea aperta”: il Presidente e la 

consigliera Laura Donadoni hanno aderito alla manifestazione, 

a cui erano presenti anche esponenti della Giunta e 

dell’Università. Si ritiene che tale iniziativa possa fornire 

validi spunti per progetti di integrazione, vista la presenza 

in quartiere di numerosi cittadini di origine straniera. 

- Il 15 aprile incontro con l’Assessore Valter Muchetti riguardo 

al  centro sportivo (si veda il punto successivo all’ordine 

del giorno). 

- E’ stata segnalata al settore casa del Comune e all’Aler la 

presenza di numerose buche all’interno dei cortili delle 

abitazioni nella zona di Via Abbazia e Via Svevo. Non è 

giunta alcuna risposta da parte dell’Aler, mentre 

dall’Amministrazione Comunale è arrivata la conferma della 

disponibilità ad intervenire, unitamente alla richiesta di 

individuare l’amministratore degli immobili: è infatti da 

chiarire di quale ente sia la proprietà degli edifici, in 

modo da capire a chi spettino gli interventi manutentivi. 

- Il 18 aprile il Presidente ha partecipato alla cerimonia di 

gemellaggio con la cittadina di Troyes. E’ stata un’ 

occasione per parlare con il Sindaco e gli Assessori 
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all’Urbanistica e alla Mobilità. E’ emersa la volontà 

dell’Amministrazione  di indire un’assemblea tra i quartieri 

Mompiano, Casazza e San Bartolomeo riguardante il problema 

della viabilità legato alla presenza dello stadio e alla 

futura apertura del supermercato Esselunga. L’assemblea si 

dovrebbe tenere verso fine maggio. 

- Il 18 aprile il Presidente ha partecipato alla presentazione 

dei risultati del progetto di Urban Center “Mappiamo le 

Culture”, tenutasi al Mo.Ca. Il progetto, tramite la raccolta 

di questionari, intendeva individuare luoghi, associazioni e 

personaggi significativi per la cultura cittadina. Nel nostro 

quartiere si segnalano il Musil, le scuole e la contrada 

Gabbiane. L’invito è a consultare i risultati sul sito web 

dedicato o presso la mostra allestita al Mo.Ca. 

- Il 23 aprile partecipazione al tavolo tecnico sulle emissioni 

di rumore dell’Osservatorio Ori Martin. Si segnala che, entro 

fine mese, verranno fatti nuovi rilievi fonometrici in vista 

dell’apertura del nuovo blocco (capannone “Ex Fomb”), in 

quanto necessari per le autorizzazioni A.I.A. Sono stati 

presentati i risultati di indagini fonometriche svolte nel 

mese di Gennaio, nella zona di Urago Mella. Sintetizzando, i 

valori rilevati risultano al di sotto dei limiti di legge, 

ma, essendo lo stabilimento in funzione, è difficile 

discriminare le emissioni dovute all’azienda rispetto a 

quelle delle altre due fonti principali (Tangenziale Ovest e 

fiume Mella). 



7 

 

- Il 24 aprile visita con Michelangelo Ventura alla Mandolini 

Auto. L’amministratore, Dr Moreschi, si è mostrato 

disponibile alla collaborazione con eventuali iniziative che 

gli verranno proposte dal CdQ. 

- Il Presidente è stato convocato alla seduta della Commissione 

Viabilità che si terrà l’8 maggio, in cui verrà esaminata una  

petizione per l’accesso a via Oberdan da via Locchi/via 

Borsi. 

- 28 aprile: partecipazione alla cerimonia dell’ANPI per la 

festa della liberazione, presso il monumento ai caduti. Si 

sottolinea l’importanza di continuare a proporre questa 

commemorazione di una data fondamentale per la storia 

repubblicana. 

- Il Presidente ha completato la stesura e l’impaginazione del 

notiziario di quartiere, in cui saranno presenti anche 

articoli scritti da Michelangelo Ventura, Mario Bertuzzi e 

dei membri di True Quality.  La distribuzione è prevista per 

il mese di Giugno. 

- Parco nord: a breve dovrebbero iniziare i lavori sul terreno a 

cui seguirà la piantumazione. A tal proposito, sono stati 

richiesti all’Assessore Michela Tiboni e ai tecnici comunali 

chiarimenti sulla tempistica di tali interventi.  

- Il Presidente ha chiesto chiarimenti al settore Ambiente del 

Comune sui lavori di trivellazione all’interno del quartiere, 

segnalati da alcuni cittadini. I carotaggi fanno parte del 

programma stabilito dalla Provincia di Brescia in 

collaborazione con ARPA denominato: “ATTIVITA' DI AFFINAMENTO 
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DELLE CONOSCENZE SULLA CONTAMINAZIONE DELLE ACQUE SOTTERRANEE 

IN PROVINCIA DI BRESCIA CON DEFINIZIONE DEI PLUMES DI 

CONTAMINANTI ED INDIVIDUAZIONE DELLE POTENZIALI FONTI DI 

CONTAMINAZIONE”. 

Sono previsti i seguenti carotaggi in zona San Bartolomeo:        

in prossimità di Via Gabbiane, in prossimità di Via Razziche e 

in prossimità di Via delle Scuole.  

 

Punto 3 

A seguito del colloquio avvenuto il 15 aprile, è possibile 

confermare che il Comune procederà con i lavori di 

ristrutturazione del centro sportivo, che riguarderanno il corpo 

di fabbrica principale, gli spogliatoi e parte delle aree di 

gioco. L’assessore Valter Muchetti si è reso disponibile a 

partecipare ad un incontro in quartiere, in cui verranno 

illustrati i dettagli relativi all’importo stanziato, alla 

tempistica e ai lavori previsti. L’incontro è destinato ai 

componenti del CdQ e delle associazioni coinvolte. In linea di 

massima si prevede che i lavori potrebbero concludersi entro la 

fine dell’estate del 2020.  

 

Punto 4 

Come anticipato nelle precedenti sedute sono pervenute 

dall’Amministrazione Comunale le proposte relative alla 

sistemazione del tratto di Via Stretta compreso fra Via Campane e 

Via Gabbiane. Le ipotesi sono essenzialmente legate 

all’istituzione di un senso unico su Via Stretta (direzione da 



9 

 

Nord verso Sud) con la creazione di stalli di parcheggio e di un 

percorso pedonale protetto. I parcheggi dovrebbero essere 

localizzati alternativamente sui due lati di Via Stretta in modo 

da rendere il percorso meno rettilineo, così da fungere da 

deterrente alla percorrenza con velocità troppo elevata. Rimane da 

valutare se l’istituzione del senso unico sia da prevedere 

sull’intero tratto o solo a sud dell’attività di florovivaismo 

presente, in modo da evitare che i mezzi in uscita da quest’ultima 

(in particolare furgoni o camion) debbano poi muoversi verso il 

quartiere anziché verso Via Campane e Via Triumplina. Si decide di 

esaminare le proposte pervenute nel Laboratorio Civico dedicato a 

urbanistica, viabilità e ambiente. 

 

Punto 5 

Il 18 Aprile Si è riunito il Laboratorio Civico viabilità e 

ambiente: si è discusso principalmente del progetto di 

riqualificazione di Via del Gallo, esaminando alcune proposte 

riguardanti soprattutto i parcheggi, la creazione di marciapiedi e 

l’abbellimento della via. Si prevede di coinvolgere nel lavoro gli 

esercenti della via. Altre richieste emerse sono: presenza 

settimanale dell’”Ecocar”, realizzazione di una pensilina di 

copertura per la fermata autobus  in via Canovetti, posa di una 

fontanella e di cestini per i rifiuti all’interno del parco in 

realizzazione. Si propone inoltre di posare cespugli e alberi che 

favoriscano la presenza delle api. 

Il  24 Aprile  si è riunito il Laboratorio Civico di attenzione 

alla persona. A causa di problemi personali il sig. Domenico Corti 
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non può più svolgere il ruolo di referente operativo e pertanto 

viene temporaneamente sostituito dal coordinatore del Punto di 

Comunità, Mario Bertuzzi. Si è parlato dei due incontri sulla 

salute, organizzati dall’associazione “Camminando insieme” in 

collaborazione con la farmacia Brixia. Sono state esaminate e 

approvate le proposte del Punto di Comunità per la “Festa di 

Primavera”, che verrà presumibilmente spostata al 22 Giugno in 

modo da coincidere con la “Festa della Musica”. A tale proposito 

si chiede la disponibilità dei consiglieri per collaborare alla 

realizzazione della festa: adesione unanime. 

  

Punto 6 

Nulla 

 

Terminati i punti all’ordine del giorno, viene deciso di dare la 

parola ai cittadini presenti. Si registrano diversi interventi 

legati soprattutto al tema della viabilità. 

 

Il Presidente dichiara chiusa la seduta alle ore 23.30 del 2 

Maggio 2019. Per quanto riguarda la data e l’ordine del giorno del 

prossimo Consiglio di Quartiere, si stabilisce che entrambe 

verranno concordate nei prossimi giorni. 

Letto, confermato e sottoscritto 

 

 

 Il Presidente         Il Consigliere verbalizzante 

 

Davide Ravelli                     Laura Donadoni 


